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Clube saudita se 
despede do craque 
brasileiro nas redes 
sociais

O Al-Hilal rescin-
diu o contrato 
de Neymar, 
que está en-

caminhado com o San-
tos, nesta segunda-feira 
(27). Em nota publicada 
nas redes sociais, o clube 
saudita se despediu do 
craque e desejou boa 
sorte para o novo rumo 
do craque.

“Al Hilal e Neymar con-
cordam em encerrar a 
relação contratual por 
consentimento mútuo. 
Obrigado, Neymar, e 
boa sorte”, comunicou 
o Al-Hilal.

Livre para assinar o 
vínculo com o Peixe, 
Neymar deve viajar nes-
ta semana para o Brasil 
para oficializar o vínculo.

O Santos ainda não 
anunciou o craque, mas 
tem tudo preparado 
para realizar uma gran-
de apresentação para o 
seu ídolo.

Neymar durante jogo do Santos na Vila Belmiro

Últimas
Al-Hilal rescinde contrato de Neymar 
e abre caminho para o Santos

Veja números de Ney-
mar por cada clube

Santos 2009 a 2013
225 jogos
136 gols
72 assistências
6 Titulos: 3 Paulistas, 1 

Libertadores, 1 Copa do 
Brasil, 1 Recopa

Barcelona 2013 a 2017
186 jogos
105 gols
62 assistências
8 títulos: 1 Champions 

League, 1 Mundial de 
Clubes, 2 Campeonatos 
Espanhois, 3 Copas do 
Rei, 1 Supercopa da Es-
panha

PSG 2017 a 2023
173 jogos
118 gols
70 assistências
13 títulos: 5 Campeo-

nato Francês, 3 Tropheé 
des Champions, 3 Copas 
da França e 2 Taças da 
Liga Francesa

Al Hilal 2023 até o 
presente

7 jogos
1 gol
2 assistências
1 titulo: Liga da Arábia 

Saudita
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Cooperação e integração, a chave da prosperidade na Amazônia 

A Fundação de Vigilância em Saúde do Amazonas – Dra. Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP), 
da Secretaria de Estado de Saúde do Amazonas (SES-AM), atualiza, nesta segunda-feira 
(27/01), o Informe Epidemiológico de Vírus Respiratórios no Amazonas. O documento 
está disponível no site da fundação (www.fvs.am.gov.br).

Destaque De olho

O governador Wilson Lima anunciou, nesta segunda-feira (27/01), um conjunto de 
ações voltadas ao combate às queimadas no Amazonas, que inclui o reforço de equipa-
mentos, a ampliação de brigadas e parcerias institucionais. O plano prevê a entrega de 
17 viaturas especializadas, a formação de brigadas permanentes e a contratação de 153 
brigadistas para atuação no sul do estado.  

Editorial

O Itamaraty chamou o en-
carregado de negócios da 
embaixada dos Estados Uni-
dos no Brasil, Gabriel Escobar, 
para pedir esclarecimentos 
sobre o tratamento dispen-
sado aos brasileiros depor-
tados. Há relatos de maus 
tratos no voo que chegou na 
sexta-feira (24) em Manaus.

O diplomata americano foi 
chamado pela secretária de 
Assuntos Consulares, em-
baixadora Márcia Loureiro, e 
prometeu verificar as condi-
ções do voo.

O Itamaraty diz se tratar 

de um início de diálogo e 
afirma que o foco é resolver 
o problema específico desse 
voo. Diplomatas citam ainda 
que esse é o primeiro avião 
de deportados em que houve 
relatos de tratamento degra-
dante aos deportados.

Nesta segunda-feira, se-
gundo apurado, o chanceler 
Mauro Vieira se reuniu com o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) para discutir o trata-
mento dado aos deportados. 
O ministro contou o que ouviu 
em Manaus do delegado Sá-
vio Pinzón, superintendente 

interino da PF no Amazonas, e 
do major-brigadeiro Ramiro 
Pinheiro, comandante do 7º 
Comando Aéreo Regional, na 
noite de sábado (25).

Mauro Vieira também apre-
sentou ao presidente dados 
sobre outros voos de depor-
tados. Desde 2022, a média 
tem sido de 15 aviões por 
ano. Essa foi, no entanto, a 
primeira vez em que teria 
havido relatos de maus tratos 
e agressões.

Integrantes do governo 
brasileiro argumentam que 
o uso de algemas a bordo do 

voo não é o problema, visto 
que a avaliação de risco cabe 
aos americanos, responsáveis 
pelo transporte. Esse ponto 
faz parte do acordo de de-
portação firmado pelos dois 
países em 2018.

O ponto a ser questionado 
com o governo americano 
é justamente o tratamento 
dado aos brasileiros, incluin-
do a escolha da aeronave 
que apresentou técnicos, bem 
como a equipe que acompa-
nhou o trajeto. Uma avaliação 
preliminar é que o voo foi 
supervisionado por pessoas 

sem o treinamento necessário 
para lidar com a situação.

Também foi considerado 
inadmissível o fato de os 
deportados, já em solo bra-
sileiro, terem tido os pés e 
acorrentados quando pou-
saram em Manaus, devido à 
falha técnica do avião.

Os Estados Unidos estão 
sem embaixador no Brasil 
desde o fim do governo de 
Joe Biden e serão represen-
tandos pelo encarregado de 
negócios até o presidente 
Donald Trump indicar um 
novo chefe de missão.

Itamaraty chama encarregado de negócios dos EUA para falar sobre deportados

Como poderemos evo-
luir se permitirmos que 
a omissão e as escolhas 
envelhecidas condenem 
nosso projeto comum ao 
caos. A Amazônia é nossa 
maior riqueza, e só alcan-
çaremos sua verdadeira 
potencialidade quando 
aprendermos que cres-
cer juntos, integrados e 
em cooperação, é mais 
valioso do que competir 
sozinhos.

O potencial da Amazô-
nia está sendo desper-
diçado? Os fatos, infe-
lizmente, confirmam. A 
Amazônia carrega em si 
uma promessa imensu-
rável. Não apenas como 
berço da maior biodiver-
sidade do planeta, mas 
como um território es-
tratégico para o Brasil e 
o mundo. No entanto, 
transformá-la em prospe-
ridade para nossa popu-
lação continua sendo um 
desafio crônico. Não pela 
ausência de caminhos, 
mas pela cegueira da in-
sensatez que nos impede 
de enxergar além das di-
ferenças e compartilhar 

uma jornada comum.

Estamos paralisados 
por disputas pequenas

Estamos presos a quere-
las que fragmentam nos-
sa capacidade de ação. 
Personalismos, disputas 
paroquiais e falta de diá-
logo construtivo têm limi-
tado o impacto das inicia-
tivas locais e dificultado 
o avanço das soluções 
coletivas. Não se trata de 
falta de recursos ou mes-
mo de vontade política. 
Temos segurança jurídi-
ca, apoio institucional e, 
principalmente, clareza 
sobre os caminhos que 
não funcionam mais. O 
que falta é coragem para 
deixar de lado o “varejo” 
das disputas e atacar o 
problema no “atacado”: 
nossa incapacidade de 
trabalhar juntos.

Devemos aprender 
com a Zona Franca de 
Manaus

O exemplo da Zona 
Franca de Manaus é em-
blemático. Por meio de 
habilidade política e co-

erência administrativa, 
conseguimos reafirmar 
em 2023, no Congresso 
Nacional, a importância 
deste modelo de desen-
volvimento para a Ama-
zônia e para o Brasil. Mas 
esta vitória não encerra o 
conflito entre o Brasil e 
o Brasil. O Norte conti-
nua sendo percebido pelo 
Sul e Sudeste como um 
território distante, peri-
férico, cujo papel seria 
meramente o de fornecer 
recursos.

A hora é de convergir 
interesses

A Zona Franca, por si 
só, não resolve nossas 
desigualdades regionais, 
mas prova que é possí-
vel avançar quando existe 
convergência de interes-
ses. Ela se mantém hoje 
graças ao esforço coleti-
vo de atores públicos e 
privados comprometidos 
com um propósito maior: 
garantir que a Amazônia 
permaneça em pé en-
quanto se desenvolve. É 
esse mesmo espírito de 
cooperação que precisa-

mos ampliar para além 
das fronteiras institucio-
nais e regionais.

Estamos prontos para 
virar a chave?

Virar a chave é descobrir 
que os velhos chavões e 
os antigos remédios já 
não nos ajudam a evoluir, 
perceber que o movimen-
to é incessante e juntos e 
em partilha fica mais fácil 
achar soluções conjuntas. 
Chegamos ao limite do 
que a mediocridade e a 
desunião podem nos ofe-
recer. Estamos perdendo 
tempo precioso. É hora de 
virar a chave. Precisamos 
parar de medir esforços 
pelo que nos separa e co-
meçar a construir sobre os 
propósitos que nos unem. 
Não pensamos igual e 
isso seria empobrecedor. 
A diferença é a senha do 
crescimento e dos efeti-
vos avanços. Aprender é 
reconhecer que não sabe-
mos tudo. Ninguém sabe.

É possível respeitar as 
diferenças e ainda assim 
crescer

Não é necessário que 
falemos a mesma lingua-
gem. Temos diferentes 
culturas, perspectivas e 
prioridades. Mas isso não 
deveria ser uma fraque-
za. Na aritmética insti-
tucional, quando dividi-
mos responsabilidades e 
respeitamos nossas dife-
renças, multiplicamos os 
frutos. O que precisamos 
é de coragem para admitir 
isso e comprometimento 
para agir.

O que nos impede de 
recomeçar a jornada?

A verdadeira prosperi-
dade não será construída 
por meio de futricas ou 
disputas destrutivas. Ela 
virá da solidariedade, do 
compartilhamento de re-
cursos e da definição clara 
de objetivos comuns. Se-
tores público e privado, 
líderes regionais e nacio-
nais, precisam sentar-se 
à mesa dispostos a ouvir 
mais do que falar. Temos 
dois ouvidos e uma boca; 
a lógica natural sugere 
que ouvir mais aumenta 
nossas chances de apren-

der, aperfeiçoar e crescer. 

Temos recursos, segu-
rança jurídica e talentos

Este não é um chamado 
à utopia. É uma convo-
cação prática para en-
frentarmos a realidade. 
Temos recursos, temos 
segurança jurídica, te-
mos ciência. O que nos 
falta é organização, di-
álogo e visão coletiva. 
Se não quisermos virar 
a chave, que pelo menos 
tenhamos a honestida-
de de admitir isso uns 
aos outros. Mas se de-
cidirmos seguir adiante, 
que seja com coragem, 
maturidade e clareza. 
Como poderemos evo-
luir se permitirmos que 
a omissão e as escolhas 
envelhecidas condenem 
nosso projeto comum ao 
caos. A Amazônia é nossa 
maior riqueza, e só alcan-
çaremos sua verdadeira 
potencialidade quando 
aprendermos que cres-
cer juntos, integrados e 
em cooperação, é mais 
valioso do que competir 
sozinhos.

Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalomecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Cidades

O governador Wilson 
Lima assinou, nesta 
segunda-feira (27/01), 
um decreto que torna 

permanente o Comitê de En-
frentamento a Eventos Climáti-
cos e Ambientais no Amazonas. 
Buscando mitigar os impactos 
para a população, o grupo de 
trabalho fortalecerá medidas 
para recuperação de desastres, 
além de estabelecer o monito-
ramento da cheia e da vazante 
como ferramenta contínua do 
Governo do Estado.

Desde junho, está ativo o co-
mitê para resposta à estiagem 
severa que atingiu o estado. O 
novo decreto assinado nesta se-
gunda-feira que trata o comitê 
permanente considera o contex-
to mundial, em decorrência de 
eventos climáticos e ambientais 
terem se tornado frequentes, e 
ainda, pela necessidade da vigi-
lância constante dos fenômenos 
na região amazônica, tais como a 
cheia e a vazante dos rios.

“Estamos montando o comitê 
porque o mundo começa a viver 
um novo normal. Nós tomamos 
uma série de providências para 
que haja uma vigilância perma-
nente das principais secretarias e 
acompanhar o comportamento 
do período de cheia e também 
de estiagem, no sentido de se 
antecipar e evitar que principal-
mente nossos irmãos do interior 
sejam prejudicados”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

Comitê de Enfrentamento a Eventos Climáticos e Ambientais no Amazonas.

Governador Wilson Lima torna permanente Comitê de 
Enfrentamento a Eventos Climáticos e Ambientais

O Comitê Permanente será 
coordenado pelo governador 
Wilson Lima e formado por 33 
secretarias, órgãos e entidades 
estaduais, auxiliado pelo Comitê 
Técnico-Científico, responsável 
por orientar cientificamente o 
Comitê Permanente na tomada 
de decisões. Entre as atribuições, 
o comitê terá como foco tomar 
medidas para minimizar ocor-
rência de desastres, estimular a 
reorganização do setor produti-
vo e a reestruturação econômica 
de áreas atingidas.

O secretário da Defesa Civil 
do Amazonas, coronel Francisco 
Máximo, destacou que o comi-
tê é estratégico por influenciar 
diretamente na distribuição de 
ajuda humanitária, atividades 
econômicas e ações voltadas 
para as questões ambientais, 
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como queimadas, desmatamen-
to, entre outros assuntos. Se-
gundo ele, firmar a permanência 
do comitê é fundamental para  
prevenir desastres.

“A permanência do comitê 
demonstra a preocupação que 
o Estado vem tendo ao lon-
go desses anos com relação às 
mudanças climáticas. E agora, 
quando estamos neste cenário, 
o governador entende que é 
importante um comitê perma-
nente para trabalhar a gestão do 
risco de desastre. É uma corrente 
para que possamos enfrentar 
esses desastres e buscar, através 
da adaptação e da preparação, 
tornar nossas populações mais 
resilientes”, reforçou o coronel.

Operação Estiagem
Em relação a 2023, as me-

didas preventivas tomadas 
pelo Governo do Amazonas 
em 2024 diminuíram os pre-
juízos da população em seg-
mentos essenciais, principal-
mente no acesso a alimento, 
água potável, medicamentos 
e insumos, bem como o de-
sabastecimento do comér-
cio e indústria, áreas que 
receberam ações logísticas 
fundamentais.

A Operação Estiagem 2024 
distribuiu mais de 3 mil tone-
ladas de alimentos em todo o 
estado e instalou 41 purificado-
res de água em comunidades 
isoladas. Desde 2019, já foram 
implantados 670 sistemas do 
projeto Água Boa em 56 mu-
nicípios amazonenses e oito 
Estações de Tratamento de 
Água Móvel. Também foram 

enviadas mais de 4,7 mil caixas 
d’água e mais de 200 toneladas 
de medicamentos e insumos.

Pela Agência de Fomento do 
Estado do Amazonas (Afeam), o 
Governo do Estado realizou 77 
operações de anistia em 2024, 
totalizando R$ 2 milhões em dí-
vidas perdoadas devido à estia-
gem. Em renegociações, foram 
1,8 mil operações, chegando a 
R$ 21 milhões.

A articulação do governador 
Wilson Lima junto ao Gover-
no Federal permitiu, ainda, 
o início do processo de dra-
gagem em trechos dos rios 
Amazonas e Solimões, que 
seguem em operação. Além 
disso, a instalação de dois por-
tos provisórios em Itacoatiara 
evitou o desabastecimento do 
comércio e indústria.

Idam recebe inscrições do Programa 
de Aquisição de Alimentos

Amazonastur apresenta atrativos 
turísticos para trade europeu

O Instituto de Desen-
volvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável 
do Estado do Amazonas 
(Idam) deu início, nesta 
segunda-feira (27/01), ao 
recebimento de inscrições 
de produtores rurais e agri-
cultores familiares de Anori 
(distante 195 quilômetros 
de Manaus) para o Progra-
ma de Aquisição de Alimen-
tos (PAA). A ação ocorre 
até o dia 7 de fevereiro na 
Unidade Local (UnLoc) do 
órgão no município.

A UnLoc Idam/Anori está 
localizada na rua Professor 
Januário Nazaré, no Centro. 
Os interessados em parti-
cipar do programa devem 
apresentar os seguintes 
documentos originais: Car-
teira de Identificação (RG), 
CPF, Cartão do Produtor 
Primário (CPP) atualizado 
e o Cadastro Nacional da 
Agricultura Familiar (CAF).

“Durante a atividade, a 
equipe técnica da Unloc 
oferece todo apoio ne-
cessários para efetuar a 
inscrição, além da oferta 
de assistência técnica nas 
propriedades beneficia-
das. No último edital, 20 
agricultores foram con-
templados no nosso muni-
cípio e esperamos que esse 

O Amazonas foi destaque 
na 45ª Feira Internacional 
de Turismo (Fitur) 2025, em 
Madrid, na Espanha, entre 
os dias 21 e 26 de janeiro. O 
Governo do Amazonas, por 
meio da Empresa Estadual 
de Turismo (Amazonastur), 
realizou mais de 300 aten-
dimentos com interesse nos 
tipos de turismo no Amazo-
nas, como hotéis de floresta, 
turismo fluvial e turismo de 
Base Comunitária. 

Os três primeiros dias fo-
ram dedicados ao diálogo 
direto com o trade turístico, 
entre agências e operado-
res de turismo de mais de 
150 países. No estande da 
Amazonastur, os profissio-
nais encontraram em um 
único lugar informações se-
guras sobre quais tipos de 
turismo estão disponíveis e 
como viabilizar viagens do 
público europeu ao estado.

A diretora de Marketing da 
Amazonastur, Ana Claudia 
Rego, enfatizou que a fei-
ra garante visibilidade ao 
mercado turístico mundial, 
além de estabelecer novas 
conexões e negócios. 

“A participação na Fitur 
teve um saldo muito posi-
tivo. As parcerias firmadas 
consolidam o destino Ama-
zonas como destaque no 

número possa ser ainda 
maior, com a ação inicia-
da nesta segunda-feira”, 
disse o gerente da Unloc,  
Eurico Paulo.

Para mais informações so-
bre o programa, o agricul-
tor pode dirigir-se à Unloc 
ou obter mais informações 
por meio do telefone (92) 
9923-41518.

O PAA
Uma iniciativa do Gover-

no Federal, coordenada no 

Brasil e o público geral vem 
esclarecer dúvidas sobre os 
tipos de turismo que podem 
realizar na região”, disse  
a diretora. 

A Amazonastur também 
atuou como facilitadora 
entre agências de viagens 
mundiais e as amazonenses. 
Uma das principais tratati-
vas na Europa, foi a parceria 
firmada entre a Amazonas-
tur e a DMC Blumar, uma das 
maiores empresas brasilei-
ras que atuam no mercado 
de turismo. 

O representante da Blumar 
na Fitur, Alexandre Dzelme, 
comemorou a parceria em 

Amazonas pela Secretaria 
de Estado de Produção 
Rural (Sepror), o PAA tem 
como objetivo promo-
ver a agricultura familiar 
e promover o acesso de 
pessoas à alimentação, 
sobretudo as em situação  
de vulnerabilidade.

Com isso, por meio do pro-
grama, ocorre a aquisição 
dos produtores rurais, que 
tem como destino, princi-
palmente, entidades de as-
sistência social no estado.

promover o Amazonas. “É 
um destino muito bem rece-
bido pelo público espanhol. 
É uma das nossas apos-
tas e estratégia promover 
o Amazonas no mercado 
espanhol e europeu que 
procura cada vez mais o 
turismo do Amazonas”, 
pontuou Dzelme.

Nos dois últimos dias, a 
feira foi aberta ao público 
geral que buscou por expe-
riências únicas para viven-
ciar no estado. Entre eles, 
o publicitário português, 
Ricardo Vidal, que sonha 
em viajar para o Amazonas 
com a família.

EM ANORIFITUR 2025

Agricultores familiares interessados devem dirigir-se a Unloc Idam/
Anori com documentos pessoais, CPP e CAF45ª Feira Internacional de Turismo (Fitur) 2025
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Queimadas
O fortalecimento no combate 

às queimadas também indicou 
avanços significativos, com 22 
mil focos de incêndios com-
batidos entre abril e dezembro 
do ano passado. As fiscaliza-
ções resultaram em 196 prisões, 
433 Autos de Infração, 24 mil 
hectares embarcados e R$ 214 
milhões em multas aplicadas 
de janeiro a dezembro de 2024.

O governador Wilson Lima 
também destacou investimen-
tos já disponíveis para aquisição 
de viaturas e equipamentos. Par-
te do recurso é oriundo do Fun-
do Amazônia, alcançando R$ 21 
milhões depositados em janeiro, 
e outra oriunda do Ministério 
da Justiça e Segurança Públi-
ca (MJSP), com R$ 21 milhões 
destinados para aquisição de 
17 viaturas que serão entregues 
em maio para 15 municípios, 
além da instalação de brigadas 
permanentes em 21 municípios.

Outro montante disponível é 
de R$ 3,9 milhões do banco 
alemão KfW, que servirá para a 
construção de dois quartéis em 
Boca do Acre e Apuí, em fase de 
licitação, e para a contratação 
de 153 brigadistas para junho 
deste ano.

Calhas
Conforme monitoramento 

atualizado no dia 24 de janei-
ro, a situação das nove calhas 
do Amazonas está em processo 
de enchente. Para os próximos 
meses, a previsão da cheia é de 
picos entre abril e julho para as 
calhas do Amazonas, enquanto a 
vazante deve iniciar em meados 
de agosto e seguir até novembro.

Até o momento, as previsões 
indicam um processo de cheia 
leve a moderada para 2025, bem 
como a estiagem, que não apon-
ta níveis severos como em 2024.

Medida vai reforçar o 
trabalho de monito-
ramento, mitigando 
os impactos de fenô-
menos como cheia e 
vazante dos rios
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Polícia Civil se destaca no combate à violência contra 
a mulher com mais de 9 mil medidas protetivas

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM) se 
destacou ao de-
monstrar compro-

misso no combate e pre-
venção à violência contra as 
mulheres, em 2024. Em todo o 
estado, a instituição solicitou 
mais de nove mil medidas 
protetivas em favor de víti-
mas de violência doméstica e 
familiar. Os planos para 2025 
são intensificar o trabalho e 
dobrar os números para coibir 
cada vez mais os índices dessa 
prática criminosa.

Em Manaus, a atuação fica a 
cargo das Delegacias Especiali-
zadas em Crimes Contra a Mu-
lher (DECCMs). E nos demais 
municípios, o Departamento 
de Polícia do Interior (DPI) atua 
por meio das Delegacias Es-
pecializadas de Polícia (DEPs).

Segundo a delegada Patrícia 
Leão, titular da DECCM centro-
-sul, as DECCMs centro-sul, 
norte/leste e sul/oeste, além 
de efetuar investigações e pri-
sões, trabalham para conscien-
tizar e encorajar as vítimas a 
denunciarem e solicitarem as 
medidas protetivas, mecanis-
mo jurídico que pode salvar 
vidas. Em 2024, cerca de 6,4 
mil solicitações foram feitas à 
Justiça em Manaus.

“Nos últimos anos, a Polícia 
Civil, integrada a outros ór-
gãos de proteção, tem feito um 
trabalho efetivo em prol das 
mulheres, seja com solicitações 
de medidas protetivas, prisões 
ou instaurando Inquéritos Poli-
ciais. A divulgação da Lei Maria 
da Penha, sancionada em 7 de 
agosto de 2006, mostra os ser-
viços que oferecemos, fazendo 
com que a população confie no 
nosso trabalho, aumentando 
assim, o número de denún-

cias, solicitações de medidas 
e prisões”, mencionou.

Meio de proteção
A delegada Patrícia Leão ex-

plicou que medida protetiva de 
urgência é uma ordem judicial 
que tem como objetivo a pro-
teção imediata da vítima contra 
riscos e ameaças, afastando-a 
do agressor e rompendo o 
ciclo de violência. O descum-
primento das determinações 
judiciais, por parte do autor, 
pode acarretar punição, in-
cluindo a reclusão, conforme 
previsto por lei.

O Código Penal elenca cinco 
tipos de violência, explica a 
delegada, que, se denuncia-
das, podem ser casos de so-
licitação de medida protetiva. 

Os números refletem 
o compromisso da 
instituição em salva-
guardar a integrida-
de das mulheres do 
Estado

PC-AM prende homem por estupro 
de vulnerável contra três sobrinhas

Bases Flutuantes triplicam produtividade

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delega-
cia Especializada em Proteção à 
Criança e ao Adolescente (Dep-
ca) e da 51ª Delegacia Interativa 
de Polícia (DIP) de Benjamin 
Constant (a 1.121 quilôme-
tros de Manaus), apresentou 
em coletiva de imprensa nesta 
segunda-feira (27/01), a prisão 
preventiva de um homem de 29 
anos, investigado por estupro 
de vulnerável contra suas três 
sobrinhas, de 10, 12 e 13 anos. 
O homem também responderá 
por perigo de contágio venéreo, 
por ter transmitido uma Infec-
ção Sexualmente Transmissível 
(IST) às vítimas.

O delegado-geral adjunto da 
PC-AM, Guilherme Torres, des-
tacou que a Polícia Civil tem 
combatido firmemente esse 
tipo de crime, tanto pela Depca 
na capital quanto pelo Depar-
tamento de Polícia do Interior 
(DPI), por meio das delegacias 
nos demais municípios. Neste 
caso, mais uma vez um parente 
é suspeito de ter violentado 
três vítimas da mesma família, 
naquele município.

“Devemos ficar atentos às es-
tatísticas que mostram que 85% 
dos estupros de vulneráveis são 

A Secretaria de Segurança Pú-
blica do Amazonas (SSP-AM), 
por meio da atuação das polícias 
Civil (PC-AM) e Militar (PMAM) 
nas bases fluviais, registrou apre-
ensões recordes durante todo 
o ano de 2024. As operações 
realizadas nos rios do estado 
fortalecidas com apoio do Corpo 
de Bombeiros (CBMAM), do De-
partamento de Polícia Técnico-
-Científica (DPTC) e da Força Na-
cional, resultaram na apreensão 
de entorpecentes, embarcações 
e materiais ilícitos, além de refor-
çar a repressão a crimes ambien-
tais e frustrou que mais de R$ 350 
milhões chegassem às mãos de 
organizações criminosas.

O secretário da SSP-AM, Vi-
nícius Almeida, ressaltou a im-
portância das Bases Fluviais que 
atuam de forma integrada e des-
tacou que a produtividade teve 
aumento ainda mais expressivo 
com a chegada, em 2024, da Base 
Arpão 2 e o reforço da unidade 
Governador Paulo Pinto Nery.

“Começamos o ano de 2024 
com a entrega da segunda Base 
Arpão. Nossas equipes muito 
bem treinadas e integradas não 
só aumentaram a produtivida-
de com apreensões recordes de 
drogas e outros ilícitos como 
fortaleceram a segurança nos 
nossos rios, onde, neste ano 
de 2024, quase que zeramos 

cometidos por pessoas próxi-
mas. As crianças dão sinais des-
ses abusos, então é importante 
conversar com elas e ficar aten-
to. Atualmente, temos delega-
dos, investigadores e escrivães 
em todos os municípios que têm 
trabalhado em conjunto com 
a Depca. Aqueles crimes que 
antes ficavam sem registro ago-
ra têm recebido mais atenção, 
pois a população confia mais e 
busca a Polícia Civil”, afirmou o 
delegado-geral adjunto.

Torres ressaltou ainda que, no 
ano passado, foram registrados 4 
mil Boletins de Ocorrência (BOs). 
Isso demonstra que a PC-AM 

as ocorrências desta natureza”, 
afirmou o secretário.

Em números
Conforme o relatório do Ga-

binete de Gestão Integrada de 
Fronteira e Divisas (GGI-F), da 
SSP-AM, as operações culmi-
naram na apreensão de 26 em-
barcações e 311 mil litros de 
combustível. Também foram re-
alizadas 118 prisões e recolhidos 
R$ 5,6 mil em espécie, 17 armas 
de fogo e 111 munições.

No combate ao narcotráfico, as 
ações resultaram na apreensão 
de cerca de 10 toneladas de 
entorpecentes, deste total, foram 
7,9 toneladas de maconha tipo 
skunk, mais de uma tonelada 

São elas: violência física, que 
atinge a integridade corporal; 
violência psicológica, carac-
terizada com humilhações e 
constrangimentos; violência 
moral, praticada por meio de 
difamações e injúrias; violência 
patrimonial, que consiste em 
danos a bens materiais, docu-
mentos e recursos; e a violência 
sexual, que é qualquer conduta 
que force a mulher a manter 
práticas sexuais não desejadas.

Segundo a delegada, as víti-
mas desses casos devem rea-
lizar a denúncia pelo número 
180, Central de Atendimento 
à Mulher, ou pelo registro do 
Boletim de Ocorrência (BO) nas 
DECCMs ou qualquer unidade 
policial. Após a formalização da 
denúncia, a mulher é acolhida 

Conforme a delegada, com o apoio da PC-
-AM, a vítima é encaminhada a um cartório 
para solicitar a medida protetiva. Dentro do 
prazo de 48 horas, deverá ser decidida pelo 
Poder Judiciário

e ouvida em depoimento.
“Quando as vítimas em si-

tuação de violência procuram 
as Delegacias da Mulher, rea-
lizamos o acolhimento inicial, 
por meio do Serviço de Apoio 
Emergencial à Mulher (Sapem), 
da Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc), presente 
em todas as unidades espe-
cializadas. O Sapem é respon-
sável por dar o apoio neces-
sário a elas, seja assistencial, 
jurídico ou psicológico, além 
de as encorajarmos para que 
continuem na solicitação da 
ordem judicial de proteção”, 
diz Patrícia Leão.

Conforme a delegada, com o 
apoio da PC-AM, a vítima é en-
caminhada a um cartório para 

solicitar a medida protetiva. 
Dentro do prazo de 48 horas, 
deverá ser decidida pelo Poder 
Judiciário. Caso seja deferida, 
um oficial de Justiça vai dar 
ciência da decisão, tanto para a 
vítima quanto para o agressor.

Comprometimento
O delegado Paulo Mavig-

nier, diretor do DPI, desta-
cou que, no interior, as DEPs 
registaram cerca de 2,6 mil 
solicitações de medidas pro-
tetivas no âmbito da violência 
doméstica e familiar. Segundo 
o delegado, as medidas prote-
tivas são passos essenciais na 
luta contra a violência.

“Comemoramos mais essa 
conquista para o interior do 
Amazonas. O DPI alcançou 

esse quantitativo histórico 
graças ao esforço dos poli-
ciais civis lotados nas unida-
des especializadas do inte-
rior. Esse número representa 
muito mais do que estatísti-
ca, reflete o compromisso da 
nossa instituição em proteger 
as mulheres, garantindo que 
seus direitos sejam preserva-
dos e que possam viver sem 
medo”, afirmou.

Conforme o delegado, o tra-
balho efetivo irá continuar e se 
intensificar em 2025. A Polícia 
Civil está empenhada em coi-
bir cada vez mais as práticas 
criminosas contra as mulheres 
em todo o Estado, e a meta é 
elevar esse número e ampliar 
o alcance da atuação, garan-
tindo que nenhuma mulher 
do interior do Amazonas fique 
sem a proteção necessária.

“Com novos projetos, de-
dicação e integração com 
demais órgãos de proteção 
e segurança pública, vamos 
transformar a realidade de 
mais mulheres que sofrem em 
situação de violência. Segui-
mos firmes com metas maio-
res e na luta pela manutenção 
da segurança. A dignidade das 
mulheres é uma das priorida-
des da Polícia Civil”, destacou.

As DEPs estão presentes em 
oito municípios do interior, 
distribuídos por diferentes 
regiões do estado. São eles: 
Tabatinga, São Gabriel da 
Cachoeira, Lábrea, Humaitá, 
Tefé, Parintins, Itacoatiara e 
Manacapuru, (a 1.108, 852, 
702, 590, 523, 369, 208 e 68 
quilômetros de Manaus, res-
pectivamente).

Em Manaus, a DEC-
CM centro-sul está situada 
na avenida Mário Ypiranga 
Monteiro, bairro Parque 
Dez de Novembro, zona 
centro-sul, e funciona em 
regime 24 horas.

A DECCM norte/leste está 
localizada na rua Nossa Se-
nhora da Conceição, bairro 
Cidade de Deus, zona norte.

A DECCM sul/oeste fica na 
rua Desembargador Felismino 
Soares, bairro Colônia Oliveira 
Machado, zona sul.

tem se esforçado para reduzir a 
subnotificação — ou seja, aque-
les crimes que não são levados 
ao conhecimento da autorida-
de policial. Com a confiança da 
população nesse trabalho, as 
pessoas têm procurado mais as 
delegacias e recebido respostas 
em todos os casos. 

Conforme o delegado Paulo 
Mavignier, diretor do DPI, este 
é mais um excelente trabalho 
realizado pela delegacia de Ben-
jamin Constant e pela Depca, que 
conseguiram efetuar a prisão de 
um homem que estuprou as ví-
timas e disseminou uma doença 
sexualmente transmissível.  

de pasta-base de cocaína e 853 
quilos de cocaína.

Nos enfrentamentos aos cri-
mes ambientais, foram recolhi-
dos 10,8 toneladas de pescado 
ilegal, 136 animais vivos, 2 mil 
metros cúbicos de minérios e 
cerca de 15 quilos de ouro por 
suspeita de terem sido extraídos 
por meio do garimpo ilegal.

Bases Fluviais
Coordenadas pela SSP-AM, as 

Bases Fluviais Arpão 1 e 2, Tira-
dentes e Paulo Pinto Nery atuam 
com ações ostensivas e preven-
tivas nas cidades onde operam, 
que são Coari, Barcelos, Itacoa-
tiara e Parintins, estendendo-se 
pelos municípios do Amazonas.

BENJAMIN CONSTANTEM 2024

Os crimes foram praticados no município de Benjamin ConstantAs bases flutuantes integram a operação Fronteira Mais Segura/Protetor das Fronteiras
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   Manaus, terça-feira 28 de janeiro de 20256

Política

Presidente brasileiro 
demonstrou “preo-
cupação” com a si-
tuação internacional 
e indicou intenção de 
viajar para a Rússia 
em maio

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) e o presidente 
da Rússia, Vladimir 

Putin, conversaram nesta 
segunda-feira (27), por te-
lefone, sobre o cenário glo-
bal com a posse de Donald 
Trump, nos Estados Unidos, 
e sobre uma solução para o 
conflito com a Ucrânia.

“Hoje conversei com o presi-
dente da Rússia, Vladimir Pu-
tin, para tratar de temas da 
agenda global e entre nossos 
países. Na ligação, reafirmei o 
compromisso do Brasil com a 
promoção da paz, a preocu-
pação com o cenário interna-
cional e seguir na busca por 
uma solução para o conflito na 
Ucrânia. Também falamos so-
bre o BRICS, sob a presidência 
brasileira neste ano, e a neces-
sidade de facilitar o comércio 
e os investimentos entre os 
membros do bloco”, afirmou 
Lula no X (antigo Twitter).

Um dos focos do telefo-
nema, a guerra entre Rússia 
e Ucrânia se iniciou em fe-
vereiro de 2022 após uma 
“operação militar especial” 
russa em território ucraniano. 
Segundo o governo brasilei-
ro, a conversa entre os dois 
presidentes ocorreu por volta 
das 10h30 desta segunda.

“Putin agradeceu a contri-
buição de atores como o Brasil 

Presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e o presidente da Rússia, Vladimir Putin

Lula e Putin dialogam sobre cenário 
global e solução para guerra na Ucrânia

para a busca de uma solução 
para o conflito na Ucrânia 
e demonstrou interesse pe-
los trabalhos do Grupo de 
Amigos da Paz, lançado pelo 
Brasil e pela China na ONU em 
setembro passado. Os dois 
mandatários acordaram se-
guir em permanente contato 
sobre esse tema”, informou 
o Planalto.

No telefonema, Lula tam-
bém indicou que deve viajar 
para a Rússia em maio. Ele 
agradeceu o convite russo 

para a comemoração, em 
Moscou, dos 80 anos da 
vitória na Segunda Guerra 
Mundial, em 9 de maio.

Conforme o Planalto, Putin 
“demonstrou satisfação com 
a perspectiva de receber o 
presidente brasileiro e forta-
lecer o relacionamento entre 
o Brasil e a Rússia”.

Os dois chefes também 
falaram, segundo informa-
ções do Kremlin divulgadas 
no Telegram, sobre a atual 
situação global, consideran-

do a nova administração de 
Trump, nos Estados Unidos. 
O presidente norte-america-
no tem feito apelos pelo fim 
da guerra na Ucrânia.

Na sexta-feira (24), Putin 
afirmou que “a crise na Ucrâ-
nia” poderia ter sido evitada 
se o presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, es-
tivesse no poder na época 
em que o conflito começou.

Parceria bilateral
Em relação à parceria es-

tratégica entre os dois paí-
ses, também foi falado sobre 
perspectivas para o comércio 
e economia, com planos para 
compromissos em “vários ní-
veis”, conforme informações 
do governo russo.

Também foi tratado so-
bre as atividades do Brics. 
O Brasil assumiu neste ano 
a presidência rotativa do 
bloco. Em 2024, o grupo foi 
comandado pela Rússia. No 
telefonema, os presidentes 
falaram sobre a “disposição 
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Presidente Lula avalia fortalecer 
PSD e MDB com novos ministros

Mulheres empresárias ganham 
destaque em Lei de Adjuto Afonso

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) avalia for-
talecer o PSD e o MDB em 
eventuais mudanças na Es-
planada dos Ministérios.

Segundo auxiliares próxi-
mos do presidente, as altera-
ções no governo, planejadas 
para fevereiro, devem dar 
mais protagonismo para as 
duas siglas.

O PSD e o MDB são ava-
liados como prioridades no 
Palácio do Planalto para a 
formação de uma aliança 
eleitoral para a disputa pre-
sidencial de 2026.

Em avaliação, por exemplo, 
está, em troca do Ministério 
da Pesca, que o PSD assuma 
o Turismo, o Esporte ou as 
Comunicações.

Já o MDB pode aumentar 
seu número de pastas de três 
para quatro, assumindo Ci-
ência e Tecnologia ou Pesca.

O União Brasil e o PP, por 
outro lado, podem ter seus 
espaços reduzidos no pri-
meiro escalão.

A cúpula dos dois partidos 
tem sinalizado oposição a 
uma reeleição do petista em 
2026. E devem decidir ainda 
neste ano se seguirão na Es-
planada dos Ministérios.

Visando promover a igual-
dade de gênero, incentivar o 
empreendedorismo feminino 
e destacar as contribuições 
significativas de mulheres 
empreendedoras para a eco-
nomia local, a Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam) 
aprovou o Projeto de Lei n.º 
123/2024, de autoria do depu-
tado estadual Adjuto Afonso 
(União Brasil), que após sanção 
do governador Wilson Lima 
(União Brasil) no ano passado, 
foi convertido na Lei Ordinária 
n.º 6.956/2024. O parlamen-
tar tem no empreendedoris-
mo uma de suas bandeiras 
de luta e incentiva ações que 
valorizem o setor.

No segundo semestre de 
2024, a Lei foi sancionada 
pelo governador Wilson Lima 
e garantiu a criação do Dia e 
da Semana Estadual da Mu-
lher Empresária Amazonense, 
como forma de aumentar a vi-
sibilidade do gênero que atua 
nesse segmento, inspirando, 
ainda, outras mulheres. O “Dia 
Estadual da Mulher Empresária 
Amazonense” será celebrado 
anualmente, no dia 17 de agos-
to, data alusiva ao Dia Nacional 
da Mulher Empresária. Já a 
“Semana Estadual da Mulher 

Hoje, o PP controla o 
Esporte. E o União Bra-
sil comanda Turismo e 
Comunicações, além de 
uma indicação do senador 
Davi Alcolumbre (União-
-AP) para o Ministério da 
Integração e Desenvolvi-
mento Regional.

Em votações de projetos 
governistas, o PP ainda 

Empresária Amazonense” será 
celebrada anualmente na se-
mana que contenha o dia 17 
de agosto.

Como atividades a serem 
executadas para celebrar as 
datas, estão previstas a reali-
zação de palestras inspirado-
ras proferidas por mulheres 
líderes de sucesso para com-
partilhar suas trajetórias e insi-
ghts; capacitação empresarial, 
por meio de workshops sobre 
gestão, marketing, finanças e 
inovação; feiras e exposições, 
que destaquem produtos e 
serviços oferecidos por em-
presas lideradas por mulheres; 
além de premiações que re-
conheçam as melhores práti-

apresenta um nível satis-
fatório de fidelidade. O 
União Brasil, por outro 
lado, tem um dos maio-
res índices de infidelidade.

A ideia é, portanto, au-
mentar o espaço de siglas 
que podem ser cruciais na 
formação de uma “frente 
ampla” para a reeleição 
de Lula.

cas e os cases de sucesso no 
empreendedorismo feminino.

Para Adjuto Afonso, a le-
gislação visa oportunamente 
reconhecer e valorizar o pa-
pel fundamental das mulhe-
res empresárias no desenvol-
vimento econômico e social do 
Estado do Amazonas.

“Um dia específico e uma 
semana dedicada à mulher 
empresária amazonense de-
monstra respeito e passo 
significativo para promover a 
igualdade de gênero, valori-
zar o trabalho das mulheres 
e impulsionar o desenvolvi-
mento econômico sustentável 
em nosso Estado”, finalizou  
o deputado.

ESPLANADA DOS MINISTÉRIOSEMPREENDEDORISMO FEMININO

Presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT)

O deputado Adjuto Afonso preside a Frente 
Parlamentar de Apoio às Micro e Pequenas Em-
presas e Empreendedores Individuais (Frempeei)
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mútua” de coordenar suas 
posições “de perto” em toda 
a agenda do grupo.

A Cúpula dos Brics deste 
ano está prevista para julho, 
no Rio de Janeiro. O grupo 
é formado por Brasil, Rússia, 
Índia, China e África do Sul, 
além de membros recém-
-admitidos – Arábia Saudita, 
Egito, Emirados Árabes Uni-
dos, Etiópia, Irã e Indonésia. 
O ingresso da Indonésia foi 
celebrado por Lula e Putin 
nesta segunda-feira.



(IBGE), ao longo do ano 
passado, o grupo alimen-
tos e bebidas foi o que 
mais pressionou o bolso 
dos brasileiros.

Juros básicos
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central 
usa como principal instru-

mento a taxa básica de 
juros, a Selic, definida em 
12,25% ao ano.

A alta do dólar e as incer-
tezas em torno da inflação e 
da economia global fizeram 
o BC aumentar o ritmo de 
subida dos juros na última 
reunião de 2024, em de-
zembro. Esse foi o terceiro 

aumento seguido da Selic e 
a alta consolida um ciclo de 
contração na política mo-
netária. A taxa retornou ao 
nível de dezembro do ano 
passado, quando estava em 
12,25% ao ano.

Após passar um ano em 
13,75% ao ano – entre agos-
to de 2022 e agosto de 2023 

Economia

Projeção de expansão 
da economia está em 
2,06% para este ano

A previsão do merca-
do financeiro para o 
Índice Nacional de 
Preços ao Consumi-

dor Amplo (IPCA) – consi-
derado a inflação oficial do 
país – passou de 5,08% para 
5,5% este ano. A estimativa 
está no Boletim Focus desta 
segunda-feira (27), pesqui-
sa divulgada semanalmente 
pelo Banco Central (BC), em 
Brasília, com a expectativa 
de instituições financeiras 
para os principais indica-
dores econômicos.

Para 2026, a projeção da in-
flação também subiu de 4,1% 
para 4,22%. Para 2027 e 2028, 
as previsões são de 3,9% e 
3,73%, respectivamente.

A estimativa para 2025 
está acima do teto da meta 
de inflação que deve ser 
perseguida pelo BC. Defini-
da pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN), a meta é de 
3%, com intervalo de tole-
rância de 1,5 ponto percen-
tual para cima ou para baixo. 
Ou seja, o limite inferior é 
1,5% e o superior 4,5%.

Com o resultado de 0,52% 
em dezembro, a inflação 
oficial do país fechou 2024 
em 4,83%, acima do limite 
máximo da meta estipulada 
pelo CMN. Em 2023, o IPCA 
havia ficado em 4,62%. Con-
forme o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 

Sede do Banco Central

plência, lucro e despesas 
administrativas. Assim, ta-
xas mais altas também po-
dem dificultar a expansão 
da economia.

Quando a taxa Selic é 
reduzida, a tendência é que 
o crédito fique mais barato, 
com incentivo à produção 
e ao consumo, reduzindo 
o controle sobre a inflação 
e estimulando a atividade 
econômica.

PIB e câmbio
A projeção das institui-

ções financeiras para o 
crescimento da economia 
brasileira este ano passou 
de 2,04% para 2,06%. Para 
2026, a expectativa para o 
PIB é de crescimento de 
1,72%. Para 2027 e 2028, o 
mercado financeiro estima 
expansão do PIB em 1,96% 
e 2%, respectivamente.

No terceiro trimestre de 
2024, o Produto Interno 
Bruto (PIB – a soma dos bens 
e serviços produzidos no 
país) subiu 0,9% em com-
paração com o segundo 
trimestre. Segundo o IBGE, 
a alta acumulada no ano – 
de janeiro a setembro do 
ano passado – é de 3,3%.

Em 2023, superando as 
projeções, a economia bra-
sileira cresceu 3,2%. Em 
2022, a taxa de expansão 
foi de 3%.

A previsão da cotação do 
dólar está em R$ 6 para o 
fim deste ano. No fim de 
2026, estima-se que a mo-
eda norte-americana fique 
no mesmo patamar.

Mercado financeiro eleva 
previsão da inflação para 5,5%

– a taxa teve seis cortes de 
0,5 ponto e um corte de 
0,25 ponto entre agosto 
do ano passado e maio 
deste ano. Nas reuniões 
de junho e julho, o Copom 
decidiu manter a taxa em 
10,5% ao ano, começando 
a aumentar a Selic na reu-
nião de setembro, quando 
a taxa subiu 0,25 ponto, e 
novembro, quando aumen-
tou 0,5 ponto.

O órgão informou que 
elevará a taxa Selic em um 
ponto percentual nas pró-
ximas duas reuniões des-
te ano, caso os cenários 
se confirmem. O primeiro 
encontro do Copom este 
ano ocorre nesta terça-feira 
(28) e quarta-feira (29) e 
a expectativa do mercado 
financeiro é de que o cole-
giado confirme a elevação 
da Selic para 13,25% ao ano.

Para o fim de 2025, a 
estimativa é que a taxa bá-
sica suba para 15% ao ano. 
Para 2026, 2027 e 2028, a 
previsão é que ela seja re-
duzida para 12,5% ao ano, 
10,38% ao ano e 10% ao 
ano, respectivamente.

Quando o Copom au-
menta a taxa básica de 
juros, a finalidade é conter 
a demanda aquecida, e isso 
causa reflexos nos preços 
porque os juros mais altos 
encarecem o crédito e es-
timulam a poupança. Mas, 
além da Selic, os bancos 
consideram outros fatores 
na hora de definir os juros 
cobrados dos consumido-
res, como risco de inadim-
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Saldo das operações de crédito sobe 
10,9% e alcança R$ 6,4 tri em 2024

O estoque das operações de 
crédito no Brasil subiu para 
R$ 6,42 trilhões em 2024, uma 
alta de 10,9% na comparação 
anual. Em 2023, o saldo foi de 
R$ 5,79 trilhões.

O Banco Central divulgou o 
relatório das Estatísticas Mo-
netárias e de Crédito nesta 
segunda-feira (27).

2024: R$ 6,42 trilhões;
2023: R$ 5,79 trilhões;
2022: R$ 5,35 trilhões;
2021: R$ 4,67 trilhões;
2020: R$ 4,02 trilhões;
2019: R$ 3,47 trilhões;
2018: R$ 3,26 trilhões;
2017: R$ 3,80 trilhões.

Conforme o Banco Central 
(BC), houve aceleração tanto 
no crédito às empresas (9,1% 
ante 4,7% em 2023) quanto no 
crédito às famílias (12,1% ante 
10,5% em 2023).

O saldo das operações de cré-
dito com recursos livres, isto é, 
com recursos negociados com o 
mercado, somou R$ 3,7 trilhões, 
aumento de 10,6% no ano ante 
ao avanço de 5,6% em 2023.

O crédito livre destinado às 
empresas somou R$ 1,6 trilhão, 
enquanto o crédito livre às fa-
mílias alcançou R$ 2,2 trilhões.

Por outro lado, o saldo das 
operações de crédito direciona-
do – com recursos subsidiados 
por governos ou estatais – avan-

çou 11,4% no ano, alcançando 
R$ 2,7 trilhões.

Quando se considera somente 
o mês de dezembro, o saldo de 
crédito total aumentou 1,4%, 
com incrementos de 2,3% no 
segmento de pessoas jurídicas 
e de 0,8% no de pessoas físicas.

Taxa de juros
A taxa média de juros das 

concessões totais situou-se em 
28,7% ao ano no final de 2024. 
É um incremento de 0,5 ponto 
no ano, após redução de 1,5 
ponto em 2023.

O spread bancário das taxas de 
juros – diferença entre as taxas 
médias de juros praticadas nas 

operações de crédito e o custo 
de captação – alcançou 17,8 
pontos percentuais, diminuição 
de 1,7 ponto em 2024, após 
avanço de 0,6 ponto em 2023.

No crédito livre, a taxa média 
de juros alcançou 40,8% ao ano 
no fim de 2024.

É uma elevação de 0,2 ponto 
no ano. Ao considerar o cré-
dito livre às pessoas jurídicas, 
a taxa de juros situou-se em 
22,1% ao ano, alta de 1 pon-
to percentual no ano, desta-
cando-se os incrementos em 
capital de giro com prazo 
superior a 365 dias (4,1 p.p.), 
e em antecipação de fatura 
de cartão de crédito (1,9 p.p.).

RELATÓRIO

A taxa média de juros das concessões totais situou-se em 28,7% ao 
ano, segundo dados divulgados pelo Banco Central
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BNDES aprova R$ 2,1 bi para Embraer 
exportar 16 aviões para os EUA

O Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social 
(BNDES) aprovou financiamen-
to no valor de R$ 2,1 bilhões 
para a Embraer exportar 16 ae-
ronaves do modelo E-175 para a 
empresa aérea norte-americana 
Republic Airways, que atua ex-
clusivamente com aeronaves da 
fabricante brasileira.

O financiamento ocorre por 
meio do BNDES Exim Pós-Em-
barque e cobrirá uma parcela do 
investimento total da companhia 
aérea. As aeronaves serão entre-
gues pela Embraer ao longo de 
2025 e a Republic (importadora) 
assumirá o compromisso de pa-
gamento em dólares ao BNDES, 
gerando divisas nessa moeda 
para o Brasil.

A Republic Airways é uma das 
maiores linhas aéreas regionais 
nos EUA. A empresa opera uma 
frota de mais de 200 Embraer 
E-170 e E-175 e oferece serviço 
regular para passageiros com 900 
voos diários em mais de 80 cida-
des nos EUA e no Canadá, sob 
as marcas American Eagle, Delta 
Connection e United Express.

“O histórico apoio do BNDES 
à Embraer contribuiu para trans-
formar a empresa em uma das 
líderes globais da indústria aero-
espacial. A Embraer é a principal 
exportadora de bens de alto valor 
agregado do Brasil e mantém 
mais de 87% de seus cerca de 
21 mil empregos em território 
nacional”, diz o presidente do 
Banco, Aloizio Mercadante.

“A atuação do BNDES é es-
sencial para manter a compe-
titividade da indústria brasileira, 
servindo como ferramenta para 
impulsionar o país no mercado 
internacional. Esse apoio estraté-
gico fortalece nossa posição no 
cenário global, diversificando as 
alternativas de financiamento e 
possibilitando à Embraer concor-
rer no mercado externo em igual-
dade de condições com nossos 
concorrentes”, diz o presidente 
e CEO da Embraer, Francisco 
Gomes Neto.

Desde 1997, ano do primeiro 
apoio do BNDES à Embraer, o 
Banco financiou cerca de US$ 
26 bilhões à exportação de mais 
de 1.300 aeronaves da fabrican-
te. No período, as operações 
contratadas possibilitaram à 
empresa concorrer no mercado 
externo em igualdade de condi-
ções com suas concorrentes. O 
apoio do Banco complementa 
o financiamento provido pelo 
mercado privado.

O diretor de Desenvolvimento 
Produtivo, Inovação e Comércio 
Exterior do BNDES, José Luís Gor-
don, destaca a importância da 
operação aprovada pelo Banco já 
no início do ano. “Abrimos 2025 
apoiando a Embraer nesta im-
portante transação, reforçando 
a presença da indústria nacional 
no mercado externo e fazendo 
uma valiosa contribuição para 
a balança comercial brasileira.” 

FINANCIAMENTO

Financiamento por meio do Exim Pós-Embarque apoiará plano de 
investimentos da Republic Airways para aquisição do modelo E-175
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Trump e Gustavo Petro 
trocaram ameaças de-
pois que o presidente 
colombiano bloqueou 
o pouso de duas ae-
ronaves militares dos 
EUA

A Casa Branca disse, na 
noite deste domingo 
(26), que a Colôm-
bia concordou com 

a “aceitação irrestrita” de 
imigrantes que entraram ile-
galmente nos EUA, e que o 
presidente Donald Trump não 
cobrará uma tarifa de 25% sobre 
o país “a menos que a Colômbia 
não honre este acordo”.

Depois que o presidente 
colombiano Gustavo Petro re-
jeitou o pouso dos aviões mi-
litares, afirmando que os EUA 
“não podem tratar os migrantes 
colombianos como crimino-
sos”, Trump ordenou “tarifas 
emergenciais de 25%” sobre 
todas as importações do país, 
que seriam aumentadas para 
50% em uma semana.

Além do aumento das tarifas, 
o presidente americano tam-
bém ordenou uma “proibição 
de viagens” para cidadãos co-
lombianos e uma revogação de 
vistos para autoridades colom-
bianas nos EUA.

“Essas medidas são apenas o 
começo. Não permitiremos que 
o governo colombiano viole 
suas obrigações legais com re-
lação à aceitação e retorno dos 
criminosos que eles forçaram 
a entrar nos Estados Unidos!” 
Trump escreveu no Truth Social.

Horas depois, Petro ameaçou 
um aumento retaliatório de 25% 
nas tarifas dos EUA em uma série 
de postagens nas redes sociais, 
atacando Trump e o secretário 
de Estado Marco Rubio.

O presidente colombiano dis-
se que se opunha ao uso de 
aviões militares e ao tratamento 
dos deportados, mas deixou a 
porta aberta para a Colômbia 
receber repatriados viajando 
em aviões civis.

No final da noite de domingo, 

 O presidente colombiano Gustavo Petro pediu aos cidadãos americanos que vivem ilegalmente na Colômbia que “regularizem” sua estadia, sem oferecer detalhes

chegam a milhares por dia.
Rubio também autorizou 

“sanções de viagem a indiví-
duos e suas famílias, que foram 
responsáveis   pela interferência 
nas operações de voos de re-
patriação dos EUA”, disse o 
comunicado.

A emissão de restrições de 
visto para indivíduos de países 
aliados é um movimento extra-
ordinário, por ser tipicamen-
te reservado para adversários 
ou indivíduos que cometeram 
abusos de direitos humanos. A 
Colômbia é um grande aliado 
não pertencente à OTAN dos 
Estados Unidos.

Não está claro a quantas au-
toridades colombianas os EUA 
impuseram restrições de visto.

“Você não pode sair por aí 
e nos desafiar publicamente 
dessa forma”, disse um funcio-
nário do governo Trump à CNN. 
“Vamos garantir que o mundo 
saiba que eles não podem es-
capar impunes, sendo pouco 
sérios e enganosos.”

EUA e Colômbia entram em acordo 
        de aceitação de deportados

a secretária de imprensa da 
Casa Branca, Karoline Leavitt, 
anunciou que os EUA e a Colôm-
bia concordaram com a “acei-
tação irrestrita” de deportados 
da Colômbia e permitiriam que 
eles fossem devolvidos ao país 
“inclusive em aeronaves mili-
tares dos EUA, sem limitação 
ou atraso”.

Leavitt disse na declaração 
que os EUA não assinariam as 
tarifas ou sanções econômicas 
ordenadas por Trump “a me-
nos que a Colômbia não honre 
este acordo”.

A secretária de imprensa tam-
bém afirmou que as tarifas e 
sanções financeiras serão pau-
sadas, mas as sanções de visto 
contra autoridades colombia-
nas e as inspeções alfandegá-
rias mais rigorosas de cidadãos 
colombianos e navios de carga, 
ordenadas por Trump no início 
do domingo, permanecerão em 
vigor “até que o primeiro avião 
de seja devolvido com sucesso”.

O ministro das Relações Exte-

riores da Colômbia, Luis Gilber-
to Murillo, confirmou no final 
do domingo — apenas alguns 
momentos após a declaração 
da Casa Branca — que os voos 
de deportação dos EUA foram 
retomados.

As crescentes ameaças co-
merciais marcam a primeira vez 
que Trump tomou uma ação 
importante contra outro país 
sobre sua política de imigração 
desde que assumiu o cargo na 
semana passada.

Rubio disse em uma decla-
ração na tarde de domingo 
que autoridades colombianas 
aprovaram dois voos milita-
res transportando deportados 
para a Colômbia e revogaram 
a autorização quando eles es-
tavam a caminho.

A CNN relatou anteriormen-
te, com base em uma revisão 
de documentos, que autori-
dades colombianas aprovaram 
os voos.

“O presidente colombiano 
Petro autorizou voos e forne-

ceu todas as autorizações ne-
cessárias e então cancelou sua 
autorização quando os aviões 
estavam no ar. Conforme de-
monstrado pelas ações de hoje, 
somos inabaláveis   em nosso 
compromisso de acabar com 
a imigração ilegal e reforçar 
a segurança da fronteira dos 
Estados Unidos”. Marco Rubio

Petro contestou que tenha 
dado autorização, escrevendo 
no X após a declaração do 
secretário de Estado: “Eu nun-
ca permitirei que colombianos 
sejam algemados em voos. 
Marco, se autoridades do Mi-
nistério das Relações Exteriores 
permitissem isso, nunca seria 
sob minha direção.”

Ele também pediu aos cida-
dãos americanos que vivem 
ilegalmente na Colômbia que 
“regularizem” sua estadia, sem 
oferecer detalhes.

“Cidadãos americanos que 
desejarem podem estar na Co-
lômbia, eu acredito na liberda-
de humana”, ele escreveu no X, 

acrescentando: “Vocês nunca 
me verão queimando uma ban-
deira dos EUA ou realizando 
uma operação para devolver 
imigrantes ilegais algemados 
aos EUA.”

A CNN havia relatado ante-
riormente que autoridades do 
governo Trump ficaram surpre-
sas e frustradas quando Petro 
disse estar bloqueando voos 
de deportação dos EUA de 
entrarem no país. Fontes no 
governo colombiano também 
foram pegas de surpresa pela 
postagem do presidente.

A Embaixada dos EUA em 
Bogotá suspendeu o proces-
samento de vistos em retalia-
ção à recusa da Colômbia em 
aceitar voos de repatriação, 
disse o Departamento de Es-
tado em um comunicado na 
noite de domingo.

A CNN informou anteriormen-
te sobre a suspensão do proces-
samento de vistos. Ela se aplica 
a vistos de imigrantes e não 
imigrantes, que normalmente 

Homem se recusa a vender casa e 
fica ilhado no meio de rodovia

Sisu 2025: resultados são divulgados 
com atraso e em planilha Excel

Um homem que se recu-
sou a vender a sua casa para 
a passagem de uma rodo-
via em Jinxi (China) acabou 
“ilhado” pelo asfalto.

Huang Ping disse que 
agora se arrepende de não 
ter aceitado as condições de 
realocação do governo. Ele 
disse que parece ter “per-
dido uma grande oportuni-
dade”. Os moradores locais 
apelidaram Huang de “o 
dono de casa de pregos 
mais forte” da China, se-
gundo o “Shanghai Daily”.

O homem mora na pro-
priedade com seu neto de 
11 anos. Quando vista do 
ar, a casa se assemelha a 
um olho. O telhado da casa 
está quase no mesmo nível 
da rodovia atualmente em 
construção. A rodovia ao 
redor da casa de dois anda-
res deve ser aberta ainda no 
primeiro semestre. O imóvel 
acabou atraindo curiosos e 
virando ponto turístico.

O proprietário disse que 
autoridades locais ofere-

Os resultados do Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu) 
2025 foram divulgados nesta 
segunda-feira (27) com atraso 
de um dia em relação ao pre-
visto no edital.

Para consultar as listas de 
aprovados, é preciso entrar 
no site do programa (https://
acessounico.mec.gov.br/sisu).

Além do descumprimento 
do cronograma do Ministério 
da Educação (MEC), houve ao 
menos mais dois problemas na 
divulgação do resultado:

As listas de aprovados foram 
apresentadas em planilhas de 
Excel, que precisam ser baixa-
das pelos candidatos.

O sistema não mostra as po-
sições dos alunos nas listas de 
espera. Sem essas informações, 
eles não podem escolher em 
qual dos dois cursos querem se 
inscrever para a “repescagem”.

O que diz o Ministério da 
Educação?

O Ministério da Educação 
não se pronunciou sobre os 
motivos do atraso, a utiliza-
ção das planilhas em Excel e 

ceram o equivalente a R$ 
1,3 milhão e duas outras 
propriedades, que mais 
tarde foram aumentadas 
para três. Huang se man-
teve firme.

“Se eu pudesse voltar no 
tempo, concordaria com as 
condições de demolição que 
eles ofereceram. Agora pa-
rece que perdi uma grande 

também não deu detalhou se 
há previsão de ajuste na forma 
como as classificações foram 
apresentadas.

No ano passado, a edição de 
2024 também foi marcada por 
falhas, como a divulgação de 
uma lista errada com os nomes 
dos convocados na 1ª chama-
da. Alunos chegaram a come-
morar a aprovação nas redes 
sociais, quando descobriram 
que, na verdade, estavam fora 
da relação de classificados.

proposta. Eu me arrependo”, 
declarou o chinês.

Após um longo período 
de negociações infrutífe-
ras, autoridades locais au-
torizaram um projeto com 
desvio em ambos os lados 
da casa de Huang para 
avançar na construção da 
rodovia e decidiram não 
voltar mais atrás.

O que é e para que serve 
o Sisu?

Sisu é o sistema do MEC 
pelo qual universidades pú-
blicas selecionam estudantes 
para vagas em cursos de ensino 
superior.

O sistema faz a seleção usan-
do a nota do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 2024 
para ranquear os estudantes 
conforme as vagas escolhidas.

Abaixo, veja o que fazer 
caso você:

Seja aprovado: Efetue a ma-
trícula ou registro acadêmico 
na instituição de ensino de 27 
a 31 de janeiro de 2025.

Não seja aprovado: No site 
do Sisu, manifeste interesse em 
participar da lista de espera 
até 31 de janeiro. Os resulta-
dos serão divulgados por cada 
faculdade.

Sisu 2025 não mostra a clas-
sificação dos candidatos nas 
listas de espera.

Após memes no domin-
go, alunos reclamam de 
atraso no Sisu e resultado 
em planilhas.

INUSITADOSISU 2025

Governo de Jinxi chegou a oferece pela desapropriação R$ 1,3 milhão e 
três outras propriedades, mas Huang se manteve firme

Programa seleciona candidatos para 
quase 262 mil vagas em universida-
des públicas do Brasil

Manaus, terça-feira 28 de janeiro de 20258

DIVULGAÇÃO

Brasil e Mundo
redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO



Cultura
Manaus, terça-feira 28 de janeiro de 2025 9

A programação da se-
mana inclui projetos 
contemplados pela Lei 
Paulo Gustavo

A última semana de 
janeiro traz uma 
agenda cultural 
diversificada, pro-

movida pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa. De 27 
a 31 de janeiro, o públi-
co poderá aproveitar uma 
programação que inclui fil-
mes contemplados pela Lei 
Paulo Gustavo, exposições 
que celebram a arte regio-
nal e a inclusão, além de 
um show de aniversário do 
cantor Luso Neto, com a 
participação de convidados 
especiais.

Entre os destaques da 
agenda estão a exposição 
“Quanto + Preto Melhor”, 
no Centro de Artes Visuais 
Galeria do Largo, e o lança-
mento do filme “Narradores 
do Canumã”, que será exibi-
do em uma escola estadual 
no interior do Amazonas.

Lei Paulo Gustavo
Nesta segunda-feira 

(27/01), às 19h, será rea-
lizada mais uma exibição 
do curta-metragem “Meu 
Herói”, com roteiro e direção 
de Bruno Pereira. A equipe, 
formada por 33 profissio-
nais amazonenses, aceitou 
o desafio de produzir um 
filme com roteiro inédi-
to com temática regional, 

Curta-metragem “Meu Herói”

Confira os lançamentos no cinema e nos streamings 
DIVULGAÇÃO

Indicado ao Oscar de Melhor Roteiro Original e Ator Coadjuvante, “A Verdadeira 
Dor” chega aos cinemas nesta semana

Toda semana, novas produ-
ções estreiam nos cinemas e 
nos streamings. Para você po-
der ficar por dentro de tudo 
o que está acontecendo no 
mundo dos filmes e séries, o 
VDN fez uma lista dos principais 
lançamentos. Confira os filmes 
abaixo:

Beleza Fatal – 27 de janeiro 
na Max

Sofia enfrenta uma desafia-
dora jornada após ver a mãe ser 
presa injustamente por causa 
da prima, Lola. Sem rumo, ela 
é acolhida pela amorosa família 
Paixão, da matriarca Elvira, que 
lida com a tragédia de ter a 
filha Rebeca hospitalizada após 
uma cirurgia plástica malsu-
cedida. Dessa forma, elas se 
unem na dor e na indignação 
contra os culpados em um 
desejo comum por vingança. 

NESTA SEMANA

Exibições de filmes, exposições e show do 
cantor Luso Neto destaques da agenda cultural

potencializando as belezas 
amazônidas e eternizando, 
através da arte, persona-
gens marcantes da história 
do nosso povo. 

Durante o evento, também 
será apresentado o projeto 
“Contos Curumins”. A exi-
bição de ambos é gratuita 
e acontecerá na Associação 
de Moradores do Bairro de 
Petrópolis (Somap), na Rua 
José Florêncio, 930, na zona 
sul de Manaus. Os projetos 
foram contemplados pela 

Lei Paulo Gustavo, com o 
apoio da Secretaria de Es-
tado de Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas.

Na quinta-feira (30/01), às 
18h30, será lançado o filme 
“Narradores do Canumã: a 
comunidade conta sua his-
tória”, dirigido por Christo-
pher Rocha. A estreia ocorre 
no Salão Nobre da Escola 
Estadual Nossa Senhora do 
Rosário, em Canumã, no mu-
nicípio de Borba (distante 
210 km de Manaus). 

Show e convidados es-
peciais

A cidade de Manaus re-
ceberá nesta sexta-feira 
(31/01) o grande show 
de aniversário do cantor 
e compositor Luso Neto. 
A festa, intitulada “B’day 
– Luso & Convidados”, 
tem seu início às 20h no 
Teatro da Instalação, lo-
calizado na Rua Frei José 
dos Inocentes, s/n.º, Cen-
tro. O evento contará com 
a participação de artistas 

como Dudu Brasil, Trava 
no Samba, Uendel Pinhei-
ro, Lucilene Castro, Novos 
Barés e Lady Parker. 

Os ingressos podem ser 
adquiridos através do site 
(www.shoppingingressos.
com.br) ou nas lojas Óti-
cas Diniz dos Shoppin-
gs Amazonas, Manauara 
e Sumaúma. No dia do 
show, também será pos-
sível comprar ingressos 
diretamente na bilheteira 
do Teatro da Instalação.

Juntamente com a intérprete 
alemã Marianne e seu mentor 
Marvin Bader, Geoff assume 
inesperadamente o comando 
de uma cobertura ao vivo. Com 
a vida dos reféns em jogo, Geoff 
enfrenta decisões difíceis e con-
fronta a própria bússola moral.

Elenco: Peter Sarsgaard, John 
Magaro, Leonie Benesch

Casamentos Cruzados – 30 
de janeiro no Prime Video

Quando dois casamentos são 
acidentalmente marcados para 
o mesmo dia e no mesmo local, 
cada noiva tem o desafio de 
preservar o momento especial 
de sua família e, ao mesmo 
tempo, aproveitar ao máximo o 
novo espaço. Em uma divertida 
batalha de determinação e cora-
gem, o pai da noiva e a irmã da 
outra noiva se enfrentam caoti-
camente e não medem esforços 

para manter uma celebração 
inesquecível para seus entes 
queridos.

Elenco: Will Ferrell, Reese Wi-
therspoon, Geraldine Viswana-
than

A Verdadeira Dor – 30 de 
janeiro nos cinemas

David e Benji, dois primos 
com personalidades comple-
tamente diferentes, se juntam 
para uma viagem pela Polônia 
para homenagear sua amada 
avó. A aventura sofre uma revi-
ravolta quando antigas tensões 
dessa estranha dupla ressur-
gem, tendo como pano de 
fundo a história de sua família.

Elenco: Jesse Eisenbeg, Kieran 
Culkin

Recruta (2ª temporada) – 30 
de janeiro na Netflix

Há muita espionagem em 

Seul, e o advogado da CIA 
Owen Hendricks corre risco de 
vida, mas mal sabe ele que a 
maior ameaça vem de dentro 
da Agência.

Elenco: Noah Centineo, Teo 
Yoo, Laura Haddock

Acompanhante Perfeita – 30 
de janeiro nos cinemas

Iris e Josh se conhecem num 
mercado e, logo, começam a 
sair. Apaixonados, os dois vi-
vem um romance de cinema, 
mas quando eles descobrem 
que Iris é um robô, a viagem 
entre amigos toma um rumo 
inesperado, com perseguições, 
sangue e revelações estrondo-
sas e com a jovem máquina 
altamente sofisticada perdendo 
o controle e precisando lutar 
para sobreviver.

Elenco: Sophie Thatcher, Jack 
Quaid, Lukas Gage

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Exposições
A exposição “Quanto + 

preto melhor”, com curado-
ria de Marcelo Rufi, está em 
cartaz no Centro de Artes 
Visuais Galeria do Largo, 
localizado na Rua Costa 
Azevedo, 290, Centro. A 
mostra resgata e amplia his-
tórias invisibilizadas, pro-
movendo reflexões sobre 
letramento racial e a força 
ancestral que permeia a 
negritude.  

A exposição reúne traba-
lhos dos artistas participan-
tes do grupo Arte Ocupa. 
São eles: Anderson Souza, 
André Cavalcante Perei-
ra, Andrew Ponto, Cigana 
do Norte, Edvando Alves, 
Estevan Leandro, Jorge 
Liu, Manuo, Rana Mariwo, 
Travamazonica, Ventinho, 
Vivian Evangelista e Zem 
Babumones. A visitação é 
gratuita e pode ser feita 
de quarta a domingo, das 
15h às 20h. 

O Centro Cultural Palá-
cio Rio Negro, na Avenida 
Sete de Setembro, 1546, 
Centro, continua exibindo 
a exposição “Amyipaguana, 
Ancestralidade Presente”, 
inaugurada em comemo-
ração ao Dia da Consciência 
Negra, celebrado no dia 20 
de novembro. A obra está 
em exposição no espaço 
cultural de segunda-feira a 
sábado (exceto às terças), 
das 9h às 15h. 

A programação completa 
da agenda cultural pode 
ser encontrada no Portal 
da Cultura (cultura.am.gov.
br) e nas redes sociais @
culturadoam.

Filme “Narradores do Canumã: a comunidade conta sua história”

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Cantor Luso Neto Exposição “Quanto + preto melhor”

No entanto, tudo muda quando 
Sofia reencontra um amor de 
infância, e começa a questionar 
suas escolhas.

Elenco: Camila Pitanga, Gio-
vanna Antonelli, Camila Queiroz

Setembro 5 – 30 de janeiro 
nos cinemas

Geoff, um jovem e ambicioso 
produtor, se esforça para provar 
seu valor ao seu chefe, o lendário 
executivo de TV Roone Arledge. 
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Esportes

São Paulo venceu o 
Corinthians no Mo-
rumbis

No grande jogo do 
fim de semana 
dos Estaduais, o 
São Paulo venceu 

o Corinthians por 3 a 1 no 
Morumbis, pela quarta ro-
dada do Paulistão, com gols 
dos “crias de Cotia” Lucas 
Moura e Oscar.

O domingo (26) teve ainda 
a segunda vitória consecuti-
va do Vasco no Cariocão, a 
goleada do Grêmio sobre o 
Caxias, o “adeus” vitorioso do 
time alternativo do Botafogo 
e os tropeços sem gols de 
Fluminense e Atlético-MG.

Resumo dos estaduais no 
final de semana

Paulistão
Após adiamento de uma 

hora por conta das fortes 
chuvas na capital paulista, 
o clássico Majestoso entre 
São Paulo e Corinthians 
teve vitória recheada de 
golaços do time da casa 
no Morumbis.

Todos os gols do triunfo 
tricolor por 3 a 1 saíram 
no segundo tempo. Lucas 
Moura (duas vezes) e Oscar, 
criados pela base do São 
Paulo, marcaram, enquanto 
o venezuelano Martínez des-
contou para o Corinthians 
num chutaço.

Tudo sobre a grande final da NFL Cruzeiro demite o técnico Fernando Diniz

DIVULGAÇÃO
DIVULGAÇÃO

Chiefs e Eagles se enfren-
tam no Super Bowl

Técnico Fernando Diniz 
foi demitido do Cruzeiro

O atual campeão da NFL, 
Kansas City Chiefs, enfren-
tará o Philadelphia Eagles 
no Super Bowl LIX, o maior 
evento esportivo dos Esta-
dos Unidos, com enorme 
audiência global.

Aqui está um guia com as 
principais informações so-
bre a decisão do torneio de 
futebol americano.

Onde será realizado o 
59º Super Bowl?

A final da NFL será reali-
zada em Nova Orleans, no 
Caesars Superdome, casa 
do New Orleans Saints, com 
capacidade para 83.000 es-
pectadores. Esta é a 11ª vez 
que a cidade sedia o even-
to.

Quando o furacão Katri-
na devastou a cidade em 
2005, o estádio no centro 
de Nova Orleans serviu de 
abrigo para milhares de 
moradores.Após o ataque 
de um homem que dirigia 
uma caminhonete, nas fes-
tividades de Ano Novo da 
Bourbon Street, que matou 
14 pessoas e deixou deze-
nas de feridos, a segurança 
na região será reforçada 
para a comemoração do 
Super Bowl.

Quando acontecerá?
O 59º Super Bowl vai 

acontecer no dia 9 de fe-
vereiro, às 20h30 (Brasília). 
O evento atrai não apenas 
fãs de futebol americano, 
mas também aqueles in-
teressados   no show do in-

O Cruzeiro demitiu nesta 
segunda-feira (27) o técnico 
Fernando Diniz.

No último sábado (25), o 
time celeste empatou com 
o Betim por 1 a 1 em ple-
no Mineirão, em Belo Hori-
zonte, pela terceira rodada 
do Campeonato Mineiro, 
o que aumentou a pressão 
até a decisão de encerrar 
a passagem do treinador  
pelo clube.

No sábado, o Cruzeiro fez 
o quinto jogo em 2025. São 
três empates, uma vitória e 
uma derrota na temporada.

Os torcedores no Minei-
rão perderam a paciência, 
com vaias e xingamentos 
intensos a Diniz, especial-
mente a partir do gol do 
Betim, o que gerou uma  
pressão insustentável.

“Ei, Diniz, vai tomar no c*” 
e “adeus, Diniz” foram al-
guns dos cantos da torcida 

SUPER BOWL 2025 ADEUS, DINIZ

tervalo. A edição de 2024 
atraiu cerca de 210 milhões  
de espectadores.

Chiefs podem fazer his-
tória

O Kansas City Chiefs, co-
mandado pelo astro Patrick 
Mahomes, pode entrar para 
a história em caso de título. 
Seria a primeira vez na NFL 
que uma franquia conquis-
taria um tricampeonato de 
forma consecutiva.

Em 2024, os Chiefs derro-
taram o San Francisco 49ers, 
por 25 a 22 na prorrogação, 
conquistando o segundo tí-
tulo consecutivo da liga.

Neste ano, o adversário 
será o Philadelphia Eagles, 
de Saquon Barkley.

Quem se apresentará no 
show do intervalo do Super 
Bowl 2025?

O show do intervalo, que 

dura em torno de 12 a 15 
minutos e é um dos ho-
rários mais cobiçados do 
calendário musical dos 
EUA, contará com a parti-
cipação do artista de hip-
-hop vencedor do Grammy  
Kendrick Lamar.

Lamar, de 37 anos, de 
Compton, o coração da 
cena de rap de Los Angeles, 
tem 17 Grammys e se apre-
sentou no show do interva-
lo do Super Bowl em 2022 
com Dr. Dre, Snoop Dogg, 
Eminem e Mary J. Blige.

Grandes nomes já se 
apresentaram no evento, 
como The Rolling Stones, 
Michael Jackson, Prince, 
Bruce Springsteen, Paul 
McCartney e Beyoncé. A 
apresentação da tempo-
rada passada contou com 
o também vencedor do 
Grammy Usher.

Campeonatos estaduais: São Paulo 
vence Corinthians; Galo e Flu tropeçam

Outros resultados do 
Paulistão

Mirassol 2 x 1 Portuguesa
Botafogo-SP 0 x 1 São 

Bernardo
Guarani 2 x 0 Noroeste

Cariocão
Enquanto Vasco e Flumi-

nense usaram seus times 

titulares, o Botafogo teve a 
despedida de seu time alter-
nativo no Cariocão. Os dois 
alvinegros venceram, en-
quanto o tricolor tropeçou.

O Vasco goleou a Portu-
guesa por 4 a 1, com gols 
de Vegetti (duas vezes), Phi-
lippe Coutinho (um golaço) 
e Paulo Henrique. Joãozinho 

descontou para os visitantes 
em São Januário.

No Nilton Santos, o Bota-
fogo bateu o Bangu por 2 a 
0, gols de Patrick de Paula 
e Kauê. Os titulares do Alvi-
negro estreiam na próxima 
rodada, em clássico contra 
o Fluminense.

O tricolor, aliás, ficou no 

0 a 0 com o Madureira, em 
Cariacica, no Espírito San-
tos. Após o jogo, Thiago 
Silva desabafou sobre xin-
gamentos dos torcedores.

Outros resultados do 
Cariocão

Maricá 2 x 2 Sampaio Cor-
rêa

São Paulo venceu o Co-
rinthians no Morumbis

Fotos: DIVULGAÇÃO

Mineiro
Ainda com time alterna-

tivo, o Atlético-MG viveu o 
terceiro empate no estadu-
al, agora um 0 a 0 contra o 
Pouso Alegre. O jogo teve 
ainda mais emoção porque 
o Galo ficou parte da etapa 
final com um a menos.

Após pré-temporada nos 
EUA, os titulares estreiam 
na quarta-feira (29), contra 
o América-MG.

Outros resultados do 
Mineiro

Uberlândia 1 x 1 Itabirito
Democrata-GV 0 x 1 Tom-

bense
Aymorés 2 x 0 Athletic
América-MG 2 x 0 Villa Nova

Gauchão
Com quatro gols no se-

gundo tempo, o Grêmio 
goleou o Caxias na Arena 
e, com sua primeira vitória, 
somou quatro pontos em 
duas rodadas.

Braithwaite, Pavón, Mon-
salve e Edenilson marcaram 
para o Imortal.

Outros resultados do 
Gauchão

Pelotas 1 x 2 Monsoon
Avenida 0 x 0 Ypiranga
Outros resultados dos Es-

taduais
Baiano: Bahia 2 x 0 Porto-BA
Cearense: Ferroviário 1 x 2 Ceará
Goiano: Atlético-GO 1 x 3 

Vila Nova
Pernambucano: Central 0 

x 1 Sport

no estádio. No pós-jogo, 
houve uma reunião em tom 
de cobrança do treinador 
com a diretoria.

“A gente teve uma con-
versa particular, não vou 
entrar no conteúdo da 
conversa. A reunião teve 
um conteúdo, está claro, a 
gente conversou do time, 
da cobrança em relação a 
mim. A cobrança, ela tem 
que existir, é uma cobran-
ça porque os resultados 
são muito ruins”, disse Di-
niz, na entrevista coletiva  
pós-jogo.

Fernando Diniz chegou 
ao Cruzeiro em 23 de se-
tembro, como substituto 
do demitido Fernando Sea-
bra, com contrato até o fim 
de 2025.

Contando amistosos, fo-
ram quatro vitórias, nove 
empates e sete derrotas 
em 20 partidas, com o vice-

-campeonato da Copa Sul-
-Americana de 2024.

Ao fim de 2024, a demis-
são de Diniz foi pauta den-
tro do clube mineiro. Con-
tudo, apesar da inclinação 
para a saída do treinador, 
o treinador foi mantido  
para 2025.

Auxiliar técnico fixo do 
clube, Wesley Carvalho co-
mandará a equipe de ma-
neira interina a partir dos 
treinamentos desta segun-
da-feira.

O próximo jogo do 
Cruzeiro será contra o 
Itabirito, às 19h (de Bra-
sília), na quinta-feira 
(31), no Independência, 
em BH, pela quarta ro-
dada do Mineiro.

Na temporada 2025, a 
Raposa disputará tam-
bém Copa Sul-Americana, 
Copa do Brasil e Campeo-
nato Brasileiro.
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Luccas Nascimento com sua mãe, Suely Nascimento, em noite de festa 
no restaurante Caxiri

Cris Bentes e Fabricio 
Lago em evento de alta 

gastronomia no Vieiralves

A diretora geral da CMM, Elane Alves, representatividade feminina em 
cargos de direção no Poder Legislativo Municipal. Aplausos!

 Maria e Henrique 
Furtado Grangeiro 
circulando na cena 
social de Manaus

. A 19ª Legislatura da Câmara Municipal de 
Manaus marca um avanço significativo na 
representatividade feminina, com a escolha 
de mulheres para cargos de direção da Casa 
Legislativa.

. A iniciativa do presidente da CMM, vereador 
David Reis, busca fortalecer a presença femini-
na em posições estratégicas e promover uma 
política mais inclusiva e justa. A Diretoria-Geral 
da Casa, comandada por Elane Alves e a Dire-
toria de Gestão de Tecnologia da Informação 
(DGTI) da CMM, com Kelly Holanda, são dois 
bons exemplos e sinais promissores na atu-
al gestão, com presença feminina em cargos 
estratégicos do Poder Legislativo Municipal. 
Que também conta com Consuelo Gomes, que 
desempenha a função de Controladora-Geral, 
trazendo sua expertise para garantir a eficiên-
cia e a transparência nos processos adminis-
trativos. Diversas iniciativas da presidência têm 
funcionado para dar mais protagonismo às 
mulheres.

 . Aplausos para o presidente David Reis!

. No próximo dia 31 de janeiro, às 20h, o 
Teatro da Instalação será palco do espetáculo 
“BDAY - LUSO NETO & CONVIDADOS”, mar-
cando o início da aguardada temporada “Tea-
tros 2025”

. Janeiro é o mês de aniversário do cantor 
Luso Neto e, como de costume, a comemo-
ração é com seu público, em um show onde 
compartilha o palco com vários convidados, 
presenteando seus fãs com uma festa cheia de 
ritmos e sua performance.

O evento promete trazer muita animação 
e samba, começando o ano no ritmo do car-
naval. BDAY - LUSO & CONVIDADOS terá a 
presença de Uendel Pinheiro, Trava no Samba, 
Dudu Brasil, Lucilene Castro, Novos Barés e 
Lady Parker, para completar a festa de aniver-
sário do artista com muito bom humor e muito 
samba!

. A campanha Volta às Aulas 
Solidária, do Shopping Ponta 
Negra, que está arrecadando 
material escolar para crianças 
em situação de vulnerabilidade 
social, encerra na sexta-feira.

.  Até lá, quem for ao shop-
ping para comprar material es-
colar para o ano letivo de 2025, 
além de aproveitar as ofertas 
e condições especiais do mix 
de lojas, pode contribuir para a 
campanha, entregando mate-
riais como lápis, canetas, borra-
chas, apontadores, lápis de cor, 
giz de cera, cadernos de maté-
rias ou de brochura e mochilas 
escolares no ponto de coleta da 
campanha, montado no piso L1 
do Shopping. 

. Os donativos serão entregues 
para crianças e adolescentes 
atendidos pelo Abrigo Infantil 
Monte Salém, que presta assis-
tência a crianças de 0 a 12 anos 
em situação de vulnerabilidade 
social e suas famílias.

 . O Amazonas se destacou, nacionalmente, 
na execução de editais financiados pela Lei 
Paulo Gustavo (LPG), superando as expectati-
vas, de acordo com um balanço divulgado pelo 
Ministério da Cultura (MinC).

.  Em Manaus, a execução dos editais da LPG 
foi realizada pela Prefeitura de Manaus, por 
meio do Conselho Municipal de Cultura (Con-
cultura).

. Com um investimento de R$ 17,6 milhões, 
os recursos foram destinados aos setores de 
Audiovisual e Demais Linguagens, benefician-
do 280 projetos de artistas e agentes culturais 
da capital amazonense. Pelo balanço nacio-
nal, o Amazonas, juntamente com o Piauí, foi 
apontado como líder no aproveitamento dos 
recursos, utilizando 99,8% do montante repas-
sado pelo governo federal. Ambos ocupam o 
topo do ranking entre os Estados brasileiros 
em eficiência na aplicação dos recursos da LPG.

Camiseta/
convite

Representatividade feminina

Palco

Filantropia

Lei Paulo Gustavo

@fernandocoelhojr   

. Já começam a circular as cami-
setas/convite para a super feijoada 
de Carnaval que vai sacudir a cidade no 
próximo dia 22 de fevereiro, o badala-
díssimo “Feijão Top 2025”.

. A festa vai acontecer, a partir das 
12;30 no Village Festas.

. Este ano o tema da feijoada vai girar 
em torno do “Zodíaco”, reunindo a 
constelação de vips da cidade, levando 
seu signo para curtir o melhor evento do “sábado ma-
gro” na cidade. As camsietas podem ser adquiridas por 
delivery através dos números 99985-1422 ou 99126-
4828. Não dá para perder!

A linda camiseta/convite do 
“Feijão Top 2025”, a feijoada 
de Carnaval que vai sacudir a 
cidade, no próximo dia 22 de 
fevereiro, no Village Festas
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A opção de realização em formato presencial é a possibilidade de se impri-
mir maior celeridade à contratação de bens e serviços comuns, sem prejuízo 
à competitividade. Dentre as alegações mais comuns indicadas como impe-
ditivas para a utilização do Pregão eletrônico, pode-se apontar: 

A forma presencial permite inibir a apresentação de propostas insustentá-
veis que atrasariam os procedimentos da modalidade eletrônica e aumenta-
riam seus custos. 

Ressalte-se que a dispensa de licitação, visa, em síntese, atender aos 
princípios da economicidade e da eficiência administrativa, evitando que os 
custos econômicos do processo de licitação ultrapassem os benefícios que 
serão alcançados com a futura contratação. 

Ainda, a possibilidade de esclarecimentos imediatos durante a sessão do 
presencial, promoção de diligências destinadas a esclarecer ou a comple-
mentar de dispensa, verificação imediata das condições de habilitação e 
execução da proposta, manifestações recursais, proporcionando maior ce-
leridade aos procedimentos, visto em regra, ocorrerem na própria sessão 
pública, sem prejuízo da competição de preços, também justificam a decisão 
da adoção da modalidade presencial. 

A opção pela realização em formato presencial decorre de prerrogativa de 
escolha da Administração fixada pela Lei n° 14.133/21. 

 Justifica-se a realização do processo na forma presencial em face da 
existência de particularidade singular em relação ao apoio logístico no mu-
nicípio de São Paulo de Olivença, haja vista  que se trata de localidade de 
difícil acesso e longínquo em relação à capital do Estado. 

Por isso, o reconhecimento in loco é de absoluta importância, pois favore-
cerá o planejamento logístico, e o seu acesso é altamente importante para o 
representante ou procurador da licitante, uma vez que, conhecendo a reali-
dade local, poderá cumprir a proposta de forma adequada. 

Forçoso salientar que o art. 17º, §2° da Lei 14.133/2021, aduz que as lici-
tações serão realizadas preferencialmente sob a forma eletrônica, admitida 
a utilização da forma presencial, desde que motivada, devendo a sessão 
pública ser registrada em ata e gravada em áudio e vídeo. 

Desta forma, optar pela modalidade presencial de Pregão não produz alte-
ração do resultado final do certame, fortalecendo, ainda, o desenvolvimento 
das empresas regionais, ao passo em que evita que o ente municipal saia 
prejudicado e fique desabastecido. 

A opção de realização em formato presencial é a possibilidade de se impri-
mir maior celeridade à contratação de bens e serviços comuns, sem prejuízo 
à competitividade. Dentre as alegações mais comuns indicadas como impe-
ditivas para a utilização do Pregão eletrônico, pode-se apontar: 

A forma presencial permite inibir a apresentação de propostas insustentáveis que 
atrasariam os procedimentos da modalidade eletrônica e aumentariam seus custos. 

Ressalte-se que a dispensa de licitação, visa, em síntese, atender aos 
princípios da economicidade e da eficiência administrativa, evitando que os 
custos econômicos do processo de licitação ultrapassem os benefícios que 
serão alcançados com a futura contratação. 

Ainda, a possibilidade de esclarecimentos imediatos durante a sessão do presen-
cial, promoção de diligências destinadas a esclarecer ou a complementar de dis-
pensa, verificação imediata das condições de habilitação e execução da proposta, 
manifestações recursais, proporcionando maior celeridade aos procedimentos, visto 
em regra, ocorrerem na própria sessão pública, sem prejuízo da competição de pre-
ços, também justificam a decisão da adoção da modalidade presencial. 

A opção pela realização em formato presencial decorre de prerrogativa de 
escolha da Administração fixada pela Lei n° 14.133/21. 

 Justifica-se a realização do processo na forma presencial em face da existência 
de particularidade singular em relação ao apoio logístico no município de São Paulo 
de Olivença, haja vista que se trata de localidade de difícil acesso e longínquo em 
relação à capital do Estado, ainda mais porque, como é cediço, o Amazonas é um 
estado extenso e marcado por hidrovias e rios de difícil navegação, e suas cidades 
interioranas são rodeadas por estes, bem como grande parte da população é ribeiri-
nha e mora em áreas de cheia e vazante intensa. 

Por isso, o reconhecimento in loco é de absoluta importância, pois favorecerá 
o planejamento logístico, e o seu acesso é altamente importante para o repre-
sentante ou procurador da licitante, uma vez que, conhecendo a realidade local, 
poderá cumprir a proposta de forma adequada. 

Forçoso salientar que o art. 17º, §2° da Lei 14.133/2021, aduz que as lici-
tações serão realizadas preferencialmente sob a forma eletrônica, admitida a 
utilização da forma presencial, desde que motivada, devendo a sessão pública 
ser registrada em ata e gravada em áudio e vídeo. 

Desta forma, optar pela modalidade presencial de Pregão não produz altera-
ção do resultado final do certame, fortalecendo, ainda, o desenvolvimento das 
empresas regionais, ao passo em que evita que o ente municipal saia prejudi-
cado e fique desabastecido
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SOCIEDADE DE PEDIATRIA CLÍNICA DO 
AMAZONAS S/S LTDA 

COOAP 
        ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

 
O Presidente da Sociedade de 

Pediatria Clinica do Amazonas S/S LTDA - 
COOAP, CNPJ nº 04.614.569/0001-06, no 
uso de suas atribuições, faz a convocação da 
Assembleia Geral Extraordinária aos seus 
médicos sócios, a ser realizada no dia 13 de 
fevereiro de 2025, quinta-feira, no auditório 
do Edifício SKYe Platinum Offices sito à Av. 
Dr. Theomário Pinto da Costa Nº811 – bairro 
Chapada, CEP 69050-055, na cidade de 
Manaus – Amazonas, sendo às 18:30h, com 
2/3 dos Sócios em 1ª chamada, às 19:00h, 
com metade mais um dos Sócios em 2ª 
chamada, e, às 19:30h, com número mínimo 
de dez Sócios em 3ª chamada, para 
deliberarem sobre as seguintes ordens do dia: 

 
1-Informes Gerais; 
2- Admissão e Saída de Sócios. 
3-O que houver. 
 
 
 

Carlos Alberto Barbosa de Queiroz 
Diretor Presidente 

 
 
 

Processo: 042/2025, objeto: Contratação de pessoa 
jurídica para o fornecimento de gêneros alimentícios da 
merenda escolar – PNAE 2025 da rede pública muni-
cipal de ensino do Município de São Paulo de Olivença/
AM - SEMED, data de abertura: 11/02/2025, 09:00hs, 
Pregão Presencial Nº 002/2025 Processo: 043/2025, ob-
jeto: Contratação de pessoa jurídica para o fornecimento 
gêneros alimentícios do Programa Municipal da merenda 
escolar – PMAE 2025, na rede pública municipal de ensi-
no do município de São Paulo de Olivença/AM - SEMED, 
data de abertura: 11/02/2025, 14:00, Pregão Presencial Nº 
003/2025 Processo: 044/2025, objeto: Contratação de pes-
soa jurídica para prestação de serviços em transporte es-
colar – PNATE 2025, na rede pública municipal de ensino 
do município de São Paulo de Olivença/AM - SEMED, data  
de abertura: 12/02/2025, 09:00hs, local: Prefeitura Munici-
pal de São Paulo de Olivença, sala da Comissão de Con-
tratação, localizada na Rua Getúlio Vargas, nº 1556, cen-
tro, São Paulo de Olivença/AM, disponibilidade e demais 
informações contato via e-mail:cpl.spoam@gmail.com , de 
segunda a sexta-feira (dias úteis ou dias de expediente). 

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

DESPACHO DE ADJUDICAÇÃO 
E HOMOLOGAÇÃO
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